

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 27 DE OCTUBRE DE 1810.

RUSIA.

Petersburgo 4 de setiembre.

La gazeta ministerial de hoy contiene una relacion de las fiestas que hubo el dia 11 de julio en Tornapol en celebracion de la agregacion de esta parte de la Gallitzia al imperio ruso. Al fin de esta relacion se dice lo siguiente:

„Ya sentimos en el dia los buenos efectos de las solicitudes de nuestro nuevo Soberano: han salido para otros destinos casi todas las tropas que habia aqui, y que eran superfluas: el gobierno provisional hace que reinen el orden y la seguridad: nuestras súplicas y representaciones son escuchadas y atendidas: en fin, conocemos que estamos en nuestra verdadera patria, y que en realidad pertenecemos á la gran familia de Alexandro I.”

El consejero íntimo y senador Theils es el que ha corrido con la toma de posesion y con el cargo de arreglar esta parte de la Gallitzia, que antes pertenecia al Austria.

Del 8.

S. M. la Emperatriz está ya aqui de vuelta de la Curlandia.

El ministerio de Comercio ha sido suprimido por un ukase del Emperador. Todos los negocios de este ministerio se repartirán entre los de Hacienda y de lo Interior.

SUECIA.

Estocolmo 14 de setiembre.

El sabio sueco Hedenstroem ha emprendido un viage á las costas del mar Glacial para hacer indagaciones de historia natural. A fines de 1809 se habia á 400 verstas de las islas situadas en el mar Glacial, frente del cabo de Todos los Santos. Un mercader ruso llamado Larchow las habia descubierto viajando para buscar peletería. El señor Hedenstroem se proponia salir de Ustian al principio de la primavera de 1810 para continuar sus investigaciones.

Nuestras fábricas de seda estan en gran decadencia por la dificultad de encontrar seda en crudo, y porque la que se encuentra cuesta muy cara. Tenemos una gran cantidad de mercancías de manufacturas francesas, que tienen mucho despacho, y son muy estimadas en Suecia.

DINAMARCA.

Copenhague 18 de setiembre.

Dos de nuestras lanchas cañoneras y quatro barcas se han apoderado de un brick ingles al cabo de un combate de quatro horas. El capitán del brick y otros cinco hombres han quedado muertos, además de otros cinco heridos. Hemos cogido prisioneros á un oficial y 30 hombres, y nosotros no hemos perdido ni siquiera un hombre.

neros á un oficial y 30 hombres, y nosotros no hemos perdido ni siquiera un hombre.

HUNGRIA.

Semlin 13 de setiembre.

Escriben de Bucharest que á mediados del mes último han llegado á la Valaquia nuevos refuerzos rusos. El feld-mariscal conde Kamenski ha reunido una parte á su ejército; y las restantes tropas, que consisten en dos divisiones de á 1000 hombres cada una, se han puesto en marcha para sostener el cuerpo del general conde de Zukatoff.

El cuerpo de tropas turcas, que asciende á casi 1500 hombres al mando del baxá de Traswnik, ha logrado enganar á los comandantes servios. Despues de haber dado un rodeo, se ha dexado ver en las cercanías de Gruschewatz, y de Novibasar, donde todo lo ha llevado á fuego y sangre. Cerca de 10 pueblos han sido incendiados, y sus habitantes ó pasados á cuchillo, ó reducidos á la esclavitud. Se han enviado tropas de todas partes para socorrer á los habitantes de las cercanías, que han tomado todos las armas. Toda la poblacion de la Servia está ahora en campaña; y á excepcion de algunos trabajadores que han quedado, y de los que se hallan mutilados, no se ven en los pueblos mas que niños y viejos.

PRUSIA.

Berlin 21 de setiembre.

El Rei ha tomado, durante su viage á Silesia, en todos los pueblos donde se ha detenido informes muy circunstanciados sobre el modo con que se portan unos con otros los militares y paisanos; sobre los motivos de la enemistad que reina entre estas dos clases de la sociedad, y sobre el mejor medio de reconciliarlas. S. M. ha quedado muy sorprendido al oír las graves quejas que varios hombres respetables le han dado del modo de portarse muchos oficiales con los paisanos. Pero se examinarán muchos lances que han ocurrido, y los culpables serán castigados. Dicese que el Rei está muy satisfecho de la buena conducta de la mayor parte de los generales y oficiales superiores de la Silesia, los quales han empleado todo su crédito y autoridad en cortar estas discordias, y en parte lo han logrado.

El gran canceller del reino ha prolongado su residencia en Breslau despues de la salida de S. M., á fin de tomar noticias de varias cosas que interesan á la Silesia, y en particular del estado de las rentas de los pueblos principales de esta provincia.

Se asegura que á los principales fabricantes de Silesia se les ha invitado á que presenten á este ministro memorias relativas al estado de la industria de su pais, y las solicitudes que piensen hacer pa-

ra dar mas extension á su establecimiento. A los comerciantes se les ha encargado lo mismo. Es general la satisfaccion que se ha tenido al ver que S. M. se ha esmerado en todas partes en instruirse del estado de todos los ramos del gobierno, y en proporcionar las mejoras de que son susceptibles.

El Rei, que mientras ha estado en Silesia ha pasado revista á las tropas que hai alli de guarnicion, ha determinado tambien pasarla á los cuerpos que hai en la marca de Brandemburgo. Nuestra guarnicion se acampará en las inmediaciones de esta ciudad, y se exercitará en las evoluciones militares; y no volverá aqui hasta primeros de octubre.

Las cédulas de tesorería tienen ahora en el cambio mas valor del que tenian seis semanas hace.

Se asegura que el señor Hardenberg ha presentado á S. M. un proyecto para aumentar el impuesto sobre los líquidos. Los artículos de lujo serán los que mas paguen en esta contribucion. Para proporcionar al tesoro público capitales, solicita este ministro que le anticipen los pagos de los plazos á que están obligados los arrendadores de bienes territoriales nacionales, los cuales gozarán de muchas prerogativas si se allanan á pagar anticipadamente las cantidades que no están obligados á pagar hasta de aqui á cinco años. Una de ellas será la de poder pagar en papel-moneda la tercera parte de lo que daban, tomándoseles este por el precio á que corra. Se presume con fundamento que los arrendadores de tierras nacionales se aprovecharán de esta coyuntura, y que el estado se proporcionará por este medio 10 millones de rixdalers, los cuales se invertirán en extinguir una parte de la deuda pública.

AUSTRIA.

Viena 18 de setiembre.

Las noticias de Agram y de Gradiska confirman que se están haciendo con mucha actividad preparativos militares en la parte oriental de la Bosnia. Parece que allí se reúne un cuerpo considerable de tropas, destinado, al parecer, á hacer una nueva invasion en la Servia. El visir de Traunik, gobernador militar superior de toda la Bosnia, será el comandante de este ejército. Las comunicaciones comerciales de la Bosnia con nuestras provincias fronterizas son ahora mas activas que nunca; y es probable que suceda lo mismo mientras esté interceptado el camino principal del comercio por Widdin.

Del 20.

SS. MM. II. están actualmente en Clagenfurth, donde se detendrán algunos días. Para el 27 los esperan en Gratz, y no saldrán de allí hasta el 7 de octubre. No se sabe si el Emperador vendrá en derecha á Viena, ó si emprenderá un viage á Croacia y á Hungría como se ha dicho anteriormente.

El arzobispo de Praga el príncipe Guillermo Florentin de Salsalm ha muerto el 14 de este mes en Hambach, cerca de Amberg, en el palatinado superior. S. A. venia de los baños de Kiesingen, que están en el país de Fulda. Era un prelado muy caritativo, y se siente infinito su muerte.

Continuamos sin noticias positivas de Turquía

en órden á los últimos acontecimientos militares que deben haber ocurrido en aquel país. El próximo correo que esperamos con impaciencia nos traerá sin duda la de la salida del gran Señor para el ejército del gran visir.

Un día de estos se quemará por 20 millones en cédulas del banco de órden de la comision áulica de amortizacion.

La gazeta de la corte dió ayer cuenta por menor del funesto incendio de la ciudad de Hoffer. En esta relacion, que puede mirarse como de oficio, se dice que las casas quemadas han sido 600, y que la pérdida total que ha padecido la ciudad asciende á seis millones de florines.

No se sabe todavía el número de habitantes que han perdido la vida devorados por las llamas, ó sepultados baxo de las ruinas de las casas. El 6 por la tarde se habían hallado ya 40 cadáveres, y se están buscando los de otras muchas personas que faltan, y que deben estar baxo de los escombros y de las cenizas. Una circunstancia aumenta la desdicha de los que han padecido en este incendio, y es que han perdido las provisiones que tenían hechas para el invierno, y además, como se ha verificado en visperas de las vendimias, se hallan ahora sin uvas, ni toneles, ni lugares para poder utilizar la cosecha. La ciudad de Hoffer está penetrada de la mas tierna gratitud hácia S. A. I. el palatino de Hungría por la solicitud paternal con que se ha esforzado á remediar la desgracia de los habitantes, mirando este desastre como suyo propio. Quando se tocó á fuego se hallaba este príncipe presidiendo una sesion del consejo, y al instante montó á caballo, y se fue al sitio donde habia mayor peligro, donde permaneció animando á los trabajadores, dando las órdenes mas oportunas, y consolando á los desgraciados.

Del 21.

S. M. ha nombrado para el empleo de conde superior de la cámara de la Hungría inferior, y para comisario perpetuo de las siete ciudades libres y reales de las montañas al conde Fernando de Palfi, consejero íntimo de S. M., gentilhomme, y consejero de Minas.

Los grandes estragos que ha hecho en Buda el incendio se atribuyen á la mala disposicion de la ciudad, cuyas calles son angostas y tortuosas, y al descuido de la policia, que no ha tomado de antemano disposicion ninguna para precaver ni para atajar los incendios.

Se dice que los vecinos de Presburgo han enviado socorros considerables á Buda, y que han formado una subscripcion para ayudar á reedificarla.

En el Austria inferior ha ocurrido otra desgracia de la misma especie. El convento grande y hermoso de Lilienfeld y todos los edificios inmediatos han sido presa de las llamas.

SAXONIA.

Dresde 18 de setiembre.

La artillería de á pie y de á caballo, mandada por el general Gersdorf, maniobró ayer delante de S. M. Se habia construido un fortin para que fuese el blanco de las maniobras. Atacáronlo todas las

baterías, y la infantería, que asistió también á este ejercicio, lo tomó despues por asalto.

S. M. se dignó manifestar su satisfaccion al general Gersdorf por la destreza y precision con que han maniobrado las tropas, y por las reformas hechas en el cuerpo de artillería.

Se habla de que va á aumentarse nuestro ejército, y que se hará para esto una leva de muchos millares de hombres.

ALEMANIA.

Hamburgo 25 de setiembre.

En la noche del 19 al 20 de este mes ha sido devorado por las llamas el pueblo de Zevenet, situado en el territorio de Bremai, y en dos horas se han quemado 36 casas, 15 edificios pequeños, y 27 granjas.

Cerca de un mes há que hai ferias en las principales ciudades de la Baviera, propiamente así dichas. El resultado de estas ferias es bastante satisfactorio. Han sido muy concurridas, y apenas hemos echado de ver la escasez de numerario, de lo que tanto se quejan en otras ciudades de Alemania. Las mercancías que mejor se han vendido son el algodón, cintas de seda, muselinas, paños de lana, encajes y utensilios de madera. Este último artículo es mucho mas importante que lo que generalmente se cree. En la Baviera alta, en los distritos del Tirol, que son los mas cercanos de la antigua Baviera, en el pais de Berchtesgadem, y en general en nuestros paises de montaña, los talleres en que se fabrican estos objetos dan de comer á una gran parte de la poblacion. Las obras que se hacen en ellos son tan buscadas y apetecidas en toda Alemania, que con dificultad se puede dar cumplimiento á todos los pedidos que hacen. Los mercaderes de encajes y de cintas wurtemberguesas concurren en grande número á Baviera, y allí encuentran despacho seguro y lucrativo. Las mercancías de hierro y de acero traídas principalmente del Austria y de las provincias iliricas no tienen tanta salida, y por lo que toca á los artículos de lujo apenas hai quien los busque.

En los pueblos de la Baviera antigua se advierte de algun tiempo acá mucho anhelo para poner fábricas y obradores de todas clases. El gobierno, que ve con satisfaccion estos buenos deseos, fomenta la actividad de los particulares, suministrándoles algunos auxilios.

CONFEDERACION DEL RIN.

Carlsruhe 23 de setiembre.

Dícese que va á prohibirse enteramente la circulacion de los géneros coloniales en la orilla derecha del Rin, y que se cuidará de que no haya almacen ninguno de semejantes géneros á distancia de muchas leguas de las margenes de este rio.

WESTFALIA.

Marburgo 20 de setiembre.

S. M. no cesa de manifestar á nuestra universidad su afecto paternal. Hace pocos dias que este Soberano le concedió 6500 estadales de tierra den-

tro de la ciudad para un nuevo jardín botánico. Además de esto ha decretado que se traslade aquí la biblioteca de Lukhun, la qual tiene mas de 70 volúmenes, y cuya parte histórica y geográfica es muy apreciable; y se ha dignado de aumentar los sueldos de 10 profesores, y particularmente los de aquellos que han rehusado admitir las cátedras que les ofrecian en otras partes.

Cassel 21 de setiembre.

Se asegura que el príncipe de Eckmüll volverá á tomar dentro de poco el mando en jefe de todas las tropas francesas que hai actualmente en Alemania.

WURTEMBERG.

Stuttgart 25 de setiembre.

S. M. el Rei de Wurtemberg acaba de publicar una instruccion muy circunstanciada sobre la forma en que deben prestar juramento las personas empleadas en el gobierno. Los ministros de Estado, del Gabinete y de las Conferencias, y el ministro secretario de Estado, harán el juramento en manos del Rei en una sesion solemne del ministerio. Todos los oficiales de la corte, el feld-marsiscal, los generales, y el jefe de la suprema chancillería de Guerra &c. serán presentados al Rei por el ministro de la Guerra, y hará el juramento en sus manos. Los oficiales jurarán fidelidad á sus banderas en manos de los comandantes de los regimientos. Los presidentes, vice-presidentes, directores y vice-directores de los departamentos harán su juramento en manos del Rei, y los consejeros y demas miembros lo harán en manos del ministro de su departamento. Los enviados extraordinarios prestarán tambien juramento en manos de S. M., cuyas veces hará el ministro de Negocios extrangeros para con los plenipotenciarios, residentes y encargados de Negocios.

El anciano general D'Sponck acaba de morir.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 27 de setiembre.

S. A. R., por decretos del 6 de este mes, ha nombrado al señor baron de Albini para los ministerios de la Justicia, de Policía y de lo Interior; al señor conde de Beust para los de Hacienda, del Tesoro público, de Comercio, de Fabricas y de Artes; y al señor baron de Eberstein para los de la secretaría de Estado, de Negocios extrangeros, del Culto y de la Administracion militar.

El señor conde de Hedouville, encargado de Negocios de Francia, salió anteayer para Eisenach de orden de su corte: va á informarse del daño que ha causado á esta ciudad la explosion del primero de setiembre. S. A. R. nuestro gran duque ha enviado 10 florines, y el señor conde de Beust 100 para alivio de los infelices que han sido víctimas de este fatal acontecimiento.

El señor Kotzebue acaba de publicar otra pieza de teatro que confirma la opinion pública de que este fecundo dramaturgo se halla en aquel estado de decrepitud que se asemeja á la infancia. Habíanse publicado en poco tiempo quatro ó cinco malas imitaciones del Pourcegnac de Moliere,

y el señor Kotzebue no se ha desdenado de presentarse en la palestra con los compositores de estas farsas. El héroe de su pieza se llama Mr. Anis, aldeano rico, que viene á la ciudad á casarse con una señorita de mucho mérito; pero ya se puede suponer que esta tendrá un amante joven, amable y discreto. Entre los dos fraguan que Mr. Anis pase por loco; y quando como tal está ya entre las manos del médico, le sugieren la idea de que el doctor es un maniático, que quiere curar á todo el mundo del mal que él padece. Entonces Mr. Anis para contentar al médico se finge loco, y da con esto motivo para que lo encierren. La escena entre Mr. Anis y el doctor es muy graciosa, y está llena de alusiones picantes. Lo demas de la pieza se reduce á repeticiones de rasgos copiados literalmente de otras composiciones del autor, que el público ha tolerado á causa de los sarcasmos con que el autor lo ha sazonado.

GRAN BRETAÑA.

Londres 14 de setiembre.

Parece que el gobierno proyecta construir en Plymouth en la embocadura del Sund dos diques con dos direcciones opuestas, á fin de que el puerto esté al abrigo de los vientos, y de que los buques anclados puedan estar allí con toda seguridad.

Siguen llegando á Liverpool muchos buques cargados de harina de América y de trigo del Báltico. Pero como aquí ha sido muy abundante la cosecha, podemos esperar que el precio de los granos baxará pronto.

S. M. ha nombrado á sir Roberto Gordon gobernador de la colonia de Berbia.

Segun cartas particulares de América, de fecha de 23 de julio, el gobierno de los Estados Unidos ha reprobado un convenio, en cuyo arreglo han estado trabajando mucho tiempo el marques de Wellesley y Mr. Pinckney.

Escriben de Santo Domingo, con fecha de 9 de junio, que pronto se acabará la guerra que se hacen Petion y Cristóbal, sobre quien de los dos ha de ser Soberano de la isla. Parece que Petion no puede ya resistir á la superioridad de su rival. Cristóbal estaba al frente de su ejército, y pensaba atacar el cabo de Mola.

SUIZA.

Berna 24 de setiembre.

Las nuevas órdenes para el arreglo del ramo de imprentas en el canton de Berna está ya en actividad. El consejo ha nombrado una junta censoria, que preside uno de sus miembros. Todos los que quieran vender libros por mayor ó por menor, ó publicar, ó hacer imprimir obras propias ó ajenas, y los que quieran abrir gabinetes de literatura, ó ser redactores de algun periódico, estan obligados á obtener para ello licencia de la junta, que les prescribirá en esta misma licencia los deberes que contraen, y que podrá quitársela quando faltan á ellos. Ninguna obra, de qualquiera naturaleza que sea, podrá publicarse sin haber pasado de antemano por la censura.

El presupuesto de contingentes de la confederacion suiza ha sido aprobado por todos los cantones, excepto dos, y por consiguiente se pondrá en execucion.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 18 de setiembre.

Algunos buques ingleses intentaron el dia 11 desbaratar una division de lanchas cañoneras nuestras que iban escoltando varios barcos de transporte cargados de tropas; pero no pudieron lograr sus intenciones. Nuestras lanchas se han portado tan bien, que casi no han desperdiciado un tiro. El enemigo tuvo que largarse precipitadamente y con bastante pérdida.

PROVINCIAS ILIRICAS.

Trieste 13 de octubre.

Dos lanchas cañoneras ilíricas, que escoltaron hasta Posa algunos buques cargados de cañones, han entrado en este puerto sin haber encontrado obstáculo ninguno en su travesía.

Tambien ha salido hoy de aquí para Alexandria de Egipto un buque ilírico cargado de diferentes géneros, y particularmente de producciones de nuestras provincias.

IMPERIO FRANCES.

Cette 24 de setiembre.

La goleta la *Condessa Emerian*, mandada por el capitán Itic, que salió de este puerto el dia 6 del corriente, armada con 3 cañones y 115 hombres de tripulacion, ha vuelto hoy con dos presas, que valen mas de un millon de francos.

Fontainebleau 1.º de octubre.

El senador conde de Roederer, nombrado ministro y secretario de Estado del gran ducado de Berg, fue presentado ayer despues de misa por S. A. S. el príncipe archicanciller del imperio á prestar el juramento de fidelidad en manos de S. M.

Tambien hubo gran corte en palacio, á la que asistieron conforme á la etiqueta los empleados civiles y militares y otras muchas personas. SS. MM. recibieron los homenajes de las autoridades de los departamentos del Sena y del Marne, y el corregidor de Fontainebleau tuvo la honra de presentarles, segun se acostumbra, los *frutos de honor*.

Por la noche hubo concierto y corte en los grandes aposentos de palacio.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia original en dos actos titulada el Barón, y la opereta Quien porfia mucho alcanza. Actores en la comedia: Señoras Virg, Torres y Maqueda. Señores Ponce, Ortigas, Suarez y Avelilla.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la ópera en un acto titulada el Enredo provechoso, y la pieza heroica de mitologia en un acto titulada Eurídice y Orfeo, y en el intermedio de las dos piezas se bailará el minue afandangado.

EN LA IMPRENTA REAL.